

Streng geheim!
Um Rückgabe wird gebeten!

Berlin, den 12. 11. 71

Blatt

Exemplar

Nr. 10784 71

INFORMATION

über

die Absicht des "freischaffenden Schriftstellers" Wolf BIERMANN,
einen Antrag auf eine Reise nach Schweden zu stellen

Dem MfS wurde intern bekannt, daß

BIERMANN, Karl Wolf
geb. 15. 11. 1936 in Hamburg
wohnhaft: 104 Berlin, Chausseestr. 131

beabsichtigt, beim Ministerium für Kultur eine Reisegenehmigung
nach Schweden zu beantragen. BIERMANN will sich in seinem Antrag
auf eine persönliche Einladung aus Göteborg beziehen, wo am 19.
November 1971 am Stadttheater die Premiere seines Stückes
"Der Dra-Dra" erfolgen soll.

Personen-Identifizierung

Von progressiven Literaturschaffenden wurde das Stück mehrfach als eine mühsam in "revolutionäres Gewand" gehüllte Anti-Konzeption zur tatsächlichen revolutionären Bewegung und Tätigkeit und als Empfehlung für konterrevolutionäre Aktionen bewertet.

Obwohl sich BIERMANN in Interviews häufig zu den Veröffentlichungen in den westlichen Publikationsorganen über seine Person und seine Arbeiten äußerte, hat er bisher nie eine gegenteilige Auffassung zu den vorstehend aufgeführten Einschätzungen vertreten und damit sein Einverständnis gegeben.

Zur Person BIERMANNS und zu seiner Rolle ist u. a. folgendes bekannt:

BIERMANN steht seit Jahren in keinem ordentlichen Arbeitsverhältnis. Er lebt ausschließlich von Einnahmen aus in der BRD und dem kapitalistischen Ausland veröffentlichten "Gedichte, Balladen" und Schallplatten. Es wurde bekannt, daß BIERMANN in den Jahren 1965 - 1968 allein über die AWA (Anstalt zur Wahrung öffentlicher Ausführungsrechte) 32.512,49 M für in der BRD von ihm verlegte und in Schallplatten oder im Rundfunk/Fernsehen veröffentlichte "Lieder und Balladen" erhalten hat. Dabei handelt es sich um offiziell bekannte und überwiesene Honorare.

Darüber hinaus erhielt er in dieser Zeit von der AWA 16.215,- DM in westdeutscher Währung.

Durch illegal transferierte finanzielle und materielle Zuwendungen erhöhten sich diese Beträge wesentlich.

Soweit bisher bekannt wurde, sind von BIERMANN in der BRD über den Verleger WAGENBACH und die Philipps-Produktion über 48.000 Schallplatten produziert und u. a. in der BRD, Westberlin, Holland, Österreich, Dänemark und in der Schweiz verkauft worden.

Seine "Lieder und Balladen" sind u. a. im westdeutschen/Westberliner, im englischen, österreichischen und süd-afrikanischen Rundfunk gesendet worden.

Die Arbeiten, die BIERMANN in der BRD und im kapitalistischen Ausland veröffentlicht, werden von ihm seit 1965 im Büro für Urheberrechte der DDR nicht vorgelegt, sondern illegal aus der DDR ausgeschleust.

In den letzten Jahren schrieb BIERMANN fortgesetzt Gedichte und Lieder, die sich gegen die gesellschaftlichen Verhältnisse in der DDR, die sozialistische Staatsmacht, die führende Rolle der Partei der Arbeiterklasse und den proletarischen Internationalismus sowie gegen führende Repräsentanten unseres Staates richten.

Der politisch-ideologisch zersetzende Charakter der Gedichte und Lieder BIERMANNS wird u. a. in einem Gutachten namhafter Literaturwissenschaftler und Kulturfunktionäre der DDR - wie dem Direktor des Instituts "Johannes R. Becher" Leipzig, Prof. Max Walter SCHULZ, und dem Chefredakteur der "Neuen Deutschen Literatur", Dr. phil. Werner NEUBERT - nachgewiesen. In diesem Gutachten, in dem die von BIERMANN verfaßten und im Westberliner Verlag Klaus WAGENBACH veröffentlichten Titel eingeschätzt werden, heißt es u. a.:

"Die Grundpositionen sind u. a. gesellschaftskritische Äußerungen, in denen widersprüchliche Erscheinungen unseres gesellschaftlichen Lebens von ihren gesetzmäßigen Ursachen losgelöst betrachtet und ausschließlich auf das Versagen von Partei- und Staatsfunktionären, auf Bürokratismus, Karrierismus, Heuchelei usw. zurückgeführt werden Sein Schaffen erzeugt ein abstraktes, subjektivistisch gefärbtes Bild vom Sozialismus, das unserer gesellschaftlichen Entwicklung provokativ entgegengestellt wird".

...sicherheit.

Allgemein ist einzuschätzen - und das kommt auch in dem Gutachten zum Ausdruck -, daß BIERMANNS "literarische" Arbeiten im Zusammenhang mit den Konterrevolutionären Ereignissen in der CSSR eine Steigerung der feindlichen Aussagen aufweisen. In dem Gutachten z. B. heißt es dazu, daß die "in dieser und der nachfolgenden Zeit entstandenen Gedichte und Arbeiten ausgesprochen taktische Ratschläge für Konterrevolutionäre" beinhalten.

In dem Gutachten wird weiter festgestellt:

"Die Gutachterkommission kann in diesem Zusammenhang nicht umhin, auf die zumindest objektiv gegebene Synchronisation der Grundpositionen des Autors mit der Taktik des imperialistischen Gegners zu verweisen, der die sozialistische Staatsmacht, die führende Rolle der Partei der Arbeiterklasse, die politisch-moralische Einheit der sozialistischen Menschengemeinschaft, in erhöhtem Maße mit Hilfe einer pseudo-marxistischen, pseudo-sozialistischen Kritik zu unterhöheln versucht. Hieraus erklärt sich auch zum großen Teil das Phänomen der Publizität des Verfassers in Westdeutschland und anderen kapitalistischen Ländern. Jede unvoreingenommene Wertung der Schriften von BIERMANN wird die Tatsache festzustellen haben, daß die ungewöhnliche Aufmerksamkeit bürgerlicher Institutionen nicht primär aus der künstlerischen Substanz dieses Autors sondern aus dessen spektakulärer Haltung zum bestehenden Staat der DDR folgt."

Ober sein Wirken in der DDR erklärte BIERMANN u. a. in einem "Spiegel"-Interview ("Spiegel" 10/71): "Hier in der DDR, wo ich nicht verbreitet werden darf, bin ich mehr verbreitet als dort, wo meine Bücher in den Schaufenstern stehen".

1. Die Tätigkeit für die DDR

Danach schildert er seine Methode, durch die er sich bei DDR-Bürgern populär machen will: "Tonbandkopien und Schreibmaschinendurchschläge scheinen modernere und intensivere Verbreitungstechniken zu sein als Schallplatten und Taschenbücher."

Dem MfS ist bekannt, daß BIERMANN in seiner Wohnung ständig Jugendliche aus der DDR und dem kapitalistischen Ausland, aber auch andere Personen empfängt, denen er entsprechende Ratschläge im o. g. Sinne erteilt und die er zu erneuten Zusammenkünften auffordert.

BIERMANN ist immer stärker bemüht, die Kontakte zu Jugendlichen in der DDR noch weiter auszubauen und sich auch eine breitere Basis in der BRD und im kapitalistischen Ausland zu schaffen.

Das erfolgt in einem ständigen engen Kontakt zu Robert HAVEMANN und in jüngster Zeit auch zu Stefan HEYM.

In letzter Zeit gibt es Bemühungen BIERMANNS, persönliche Kontakte zu solchen Literaturschaffenden der Sowjetunion anzuknüpfen, die von den sowjetischen Organen als negativ und revisionistisch eingeschätzt werden. Diese Personen suchte er auch während einer Touristenreise in die SU 1971 auf.

BIERMANN versucht, seine feindlichen, politisch-ideologisch zersetzenden Arbeiten auch in der SU einem dafür geeignet erscheinenden Personenkreis zugänglich zu machen.

... ..

Im Zusammenhang mit dem Vorhaben des BIERMANN, anlässlich der Aufführung seines Stückes "Der Dra-Dra" in Göteborg um Ausreise nach Schweden zu ersuchen, wird unter Berücksichtigung der bekannten und in dieser Information nochmals zusammenfassend genannten Faktoren gebeten zu entscheiden, ob dem Ausreiseantrag stattgegeben werden sollte mit dem Ziel, BIERMANN nach erfolgter Ausreise die Staatsbürgerschaft der DDR abzuerkennen und seine Rückkehr in die DDR zu unterbinden.

(Die rechtlichen Grundlagen und Beweise dafür sind vorhanden.)

Da der Ausreiseantrag auch seine Lebensgefährtin Eva-Maria HAGEN betrifft, wäre es zweckmäßig, bei einer diesbezüglichen Entscheidung auch der HAGEN unter gleichen Bedingungen die Ausreise zu gestatten.

Hagen